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在国内一家留学机构工作了4年
后，刘燕最终还是决定出国读书，以
圆自己的留学梦。

“以前我想出国读书，想去感受
和了解不一样的文化氛围。但那时家
里的经济条件不允许，毕竟出国读书
需要一笔不小的费用，这个想法就暂
时搁置了。”顺利在国内完成本科和
研究生阶段的学习后，刘燕进入职
场，留学机构高强度的工作节奏立刻
填满了她的生活。

朝八晚九地连轴转，刘燕的身体
开始发出预警信号。此时，想出国
深造的想法再一次浮现于她的脑
海。“工作几年，手头也宽裕了，我
自己可以负担留学费用。”并没有太
多犹豫，家人也对刘燕的选择表示
支持，2018 年，她辞掉工作，前往
芬兰留学。

“选择芬兰的原因，或许正因为

这里并不是热门的留学目的地。”刘
燕说。在此之前，她身旁从未有朋友
来过芬兰，而她自己除了对“千湖之
国”的隐约了解外，同样对这里知之
甚少，这份好奇也给留学之旅增添了
几分神秘感。

于韦斯屈莱位于芬兰东南部，是
芬兰历史悠久的文教中心。攻读于韦
斯屈莱大学政治学博士期间，刘燕常
常和芬兰学者、学生展开讨论，而在
此过程中，她在职场中练就的心态派
上了用场。

“有的学者对华有偏见，而且非
常固执。我跟他摆事实，讲道理，不
气不恼地用案例说话。经过一段时间
的沟通，我发现他也有了变化，在和
我聊起一些话题时有了较为中立客
观的观点。”刘燕说，相较于自己工
作前的学生时代，如今人生阅历的
增加，让她表示观点时更自信也更

有底气。
毕业后，刘燕入职华为在当地的

公司，负责招募北欧地区的高校毕业
生。“我在芬兰读书，对这边高校情
况比较熟悉，工作衔接上更为流
畅。”她说。

就在不久前，刘燕所在的团队举
办了华为开发者联盟的瑞典站活动，
30多名热爱科技的学生开发者参加了
48小时的黑客松活动（即“编程马拉
松”），他们来自中国、西班牙、印
度、泰国等多个国家，也有不少瑞典
本地学生，学生开发者们展示出了很
高的天分和才华。 能一直面向学生
开展工作、接触到许多非常优秀的高
校学生，这是刘燕很喜欢自己现在工
作的原因。

留学路上，刘燕还邂逅了自己的
爱情。她的男友是当地人，俩人相识
于一组互教语言课程，一个教汉语，
一个教芬兰语。一次次跨文化交流不
仅增进了他们对彼此文化传统的了
解，也在两人间擦出了浪漫火花。去
年7月，距离刘燕的博士答辩还剩一
个月的时候，她与男友正式结婚，步
入婚姻殿堂。刘燕说，他俩的人生规
划里，会在芬兰工作几年后一起回国
发展，去她生于斯长于斯的地方，开
启新的人生旅途。

“我身边也有一些朋友同样有过
辞职留学的想法，但大多数最终还是
放弃了这个念头。尤其已经成家立
业、处于上有老下有小的状态，的确
会有更多顾虑。每个人具体情况不
同，无法一概而论，更没有对错之
分。在我看来，重要的是尊重自己内
心的选择，无论最终如何决定都尽量
不留遗憾。人生路漫漫，自然会有它
最美的安排。”刘燕最后说。

“其实上大学时，我在心里就埋
下了一颗留学剑桥的种子。”徐懿春
毕业于剑桥大学的公共政策专业，在
来到剑桥前，她在国内有 2 年的工作
经历。

“当时，我在一家国际组织驻华机
构任职。在平时工作中，我接触到较
多国际领域公共政策的议题，也认识
了不少优秀的同事。我开始思考有哪
些提升自己的方式，或许能有更多迎
接挑战的机会。”徐懿春说起自己的心
路历程时坦言，“如果辞掉工作去留
学，就要离开稳定的平台，面临未知
的生活，在一些人看来，辞职留学的
成本不低，从现实角度讲，投入产出
比未必‘划算’。但我一直有去海外深
造的想法，在国内读大学时我曾去剑
桥大学参加夏令营活动，当时我就被
那里深深吸引了。综合考量过后，我
最终选择实现梦想。”

“工作后再申请读研，我不会盲目
追求热门专业，而是会更多考虑适合
自己且有学习热情的项目。”徐懿春把
剑桥大学公共政策专业作为申请目
标，“刚好我的工作经历与申请方向较
为匹配，在提交材料后我顺利拿到了
录取信。”

工作后再返校园，徐懿春坦言她
似乎更加理性、从容，对各类事情有
坚定的认知，不容易盲从权威或被教
条拘束。在课堂上，她曾大胆与教授
辩论，有理有据表达不同的观点。“有
一次在案例分析课上，一位专家在谈
到他国公共政策相关话题时采用的观
点有失偏颇。我立刻站起来，用我所
掌握的信息、资料客观冷静地提出质
疑，和他进行了一次学术讨论，并且
得到了同学们的认可和支持。”徐懿春
说，自己能勇敢地站起来表达观点，
得益于之前工作经历积累的认知，使

她对该话题有相应的了解，因此也
有了质疑的底气。“或许因为比学生
时期更加成熟，时间和经历带来的
观点、认知的沉淀，使我变得更加
勇敢。”

“留学剑桥给我带来的不只是一个
名校光环，我的人生经历变得更加丰
富，不仅拓宽了视野，也有了许多新
的感悟。”徐懿春所在的班里一共有36
名学生，中国学生只有她一人，平日
里她有许多机会与同学们进行跨文化
交流。“我所就读的公共政策专业更偏
向录取拥有工作经验的学生，因此班
里约半数同学都有职场经历。有人做
过律师，有人在政府机构工作过等
等。因此在课堂案例分析时，大家的
观点各有特点，纷纷运用自己曾经积
累的工作经验提出解决方法。比如有
一次分析某国政府应对干旱的措施，
有同学就引用了他在政府机构处理类
似事件的做法。我很喜欢这样的课
堂，在不同的观点和思维碰撞下，我
常常很受启发。”

在课后，徐懿春也会和来自不
同国家的同学一起放松娱乐。“有时
我们会聊天小酌，大家的背景、经
历各有不同，畅谈的话题多元而有
趣。”有一次，徐懿春与来自印度尼
西亚、新加坡、叙利亚的同学一起聊
天，大家分别介绍了本国的文化、宗
教，同学们对中国文化很感兴趣，向
徐懿春提了许多问题。“我感受到了
被倾听的喜悦，也在过程中了解到更
多其他国家的文化传统。就如同打
开一扇新的知识之门一样，这样的
时刻令我欣喜。”

“这段时光或许将成为我在人生之
路上常常回味的珍贵经历。”徐懿春感
慨地说，“努力向着梦想出发，我正在
成为更好的自己。”

在 来 到 美 国 西 北 大 学 之
前，邢晓雪是一名从事软件开
发的工程师。“我在加拿大多伦
多大学读完计算机和精算专业
本科后，先留在当地工作了 3
年。”邢晓雪说，经过一段适应
期掌握平台技术后，她开始进
入日复一日的重复性工作的阶
段，很难学到新的知识，觉得
职业发展的上升空间也很狭
窄。彼时的她，陷入了对人生
规划的思考：从长远来看，再
次回归校园有可能会给自己的
学业、工作、个人能力带来新
的提高。

“经过反复思量，我决定再
攻读一个研究生学位，这不仅
可以提升工作能力，还能带来
新的个人发展机会。我也期待
着迈上更广阔的平台，认识更
多志同道合的朋友。”邢晓雪没
有犹豫，立刻开始了申请研究
生的工作，相比本科时留学，
这一次的她目标更加明确坚定。

“工作3年后，我更加了解
了自身的优缺点，因此在申请
学校时的选择也更明确。我已
经掌握了足够多软件开发工作
的基础技能，但在工作中欠缺
沟通交流能力。综合考虑自身
需求后，我选择了美国西北大
学的项目管理专业，既能够提
升项目管理、谈判的软实力，
也可以选择数据、机器学习等
方面的技术课程，更新职业技
能。我希望未来向计算机行业
的管理岗位转型。”邢晓雪说。

申请之路还算顺利，邢晓
雪凭借较强的综合实力于去年
如愿以偿进入西北大学项目管
理专业就读，开启了新的旅
程。重返校园，邢晓雪坦言自
己的心态与本科阶段不一样。

“我变得更加主动、大胆，
有机会时就想试一试，即使失
败也不气馁。”邢晓雪说，“我

会主动向老师申请选择自己感
兴趣但非本专业的课程，我给
教授发邮件，介绍自己的学习
背景和工作经历，最终成功选
上了教授面向博士生所开的
课。我在这门课上拓宽了知识
面，学到不少知识。”课外，她
也积极与教授保持联络，“有不
懂的地方，我就会给教授发邮
件或者预约咨询时间，主动学
习的积极性比本科时高不少。”

“还有一次，一位教授招学
生助教，其实我并不完全符合
教授提出的招聘要求，但我想
争取这个机会锻炼自己。”这位
教授看到了邢晓雪的努力和诚
意，最终选择她做了自己的助
教。“本科时，机会就算来了，
我也常会不好意思争取。现在
的我不会在意外界眼光，多尝
试，不气馁，就算没有成功又
何妨呢。”

“这一次留学，我在日常生
活中也变得更成熟、自信了。”
有小组作业时，邢晓雪常会主
动承担有难度的部分，或者主
动担任组长带领大家完成任

务。“遇到难题可以多查资料、
努力钻研，找到解决办法。因
为之前在工作时，我也得靠自
己去解决问题，这些经历带给
我不畏困难的信心。”邢晓雪
说，她也变得不像以前那么羞
涩了。西北大学有不少拥有工
作经历、来读MBA的中国留学
生，她主动联系这些学生，邀
请他们举办座谈会，面向其他
中国留学生分享求职和工作经
验。“以前在与别人联系时会有
些缩手缩脚，现在则是坦然自
信，因为我不怕被拒绝。这样
的经验分享活动很有意义，我
们已经举办了 4 期，大家参与
度很高。”

如今，邢晓雪已经收到了
意向公司发来的录取信，岗位
同她之前期待的一样，职业路
径向计算机行业管理方向发
展。她说，求学路上自己收获
了更多成长与启迪。“与本科阶
段相比，现在的我有了很多新
的感受。最大的不同是少了些
职业困惑，我更清楚自己想要
的到底是什么。”
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近日，新东方发布 《2022 中国留学白
皮书》，其中调研数据显示，已毕业再计划
留学的意向人群比例正在逐渐攀升，从
2016年的9%增长至2022年的15%。该《白
皮书》 认为，更多的职场人士希望通过留
学来提升学历背景，从而增强自身就业竞
争力。

工作一段时间后又选择出国继续深
造，这样的留学生如今并不少见，得失几
何往往是大家关注的焦点。一方面，个人
在留学过程中能够开阔眼界、增长见识，
精进专业知识；另一方面，现实压力也会
带来困扰，比如无法兼顾家庭、放弃打拼
多年的职场积累、离开“舒适圈”、“留学
回报率”可能低于预期等等。

站在学业角度，工作经验在留学中能
带来的优势很明显——理解能力和表达能
力有了提高，跨文化交流所需要的沟通技
巧也在职场中得到了锻炼。尤其对于人文
社科类的留学生来说，人生阅历常常影响
着学生进行严肃学术讨论时的广度与深
度。而对于一些更偏应用的专业来说，申
请者的工作经历在申请学校时则会成为加
分项，正式入学后，面对课程内容也会更

加游刃有余。不过，有的人已离开校园多
年，单是找回语言考试的备考状态已然不
易，还要激发学习能力，同时保证自己的
精神与身体状态能够高质量完成繁重的课
业任务，压力还是挺大的。

站在工作角度，有的人是为了寻求职
业转型机会而出国留学；有的人是为了学
习自己专业领域内的前沿知识而出国留
学；还有的人则是单纯对工作现状不满、
想要休整一段时间并借留学时期“充电”。
无论哪种缘由，学习所带来的收获和成长
是一定的，即便所学成果有时无法被直接
量化。需要提醒的是，不应抱有“留学回
国后就能升职加薪”的想法，以避免留学
毕业后重新求职时产生落差。

总而言之，职场人士辞职去留学，首
先要跳出结果导向的思维定式，从更长远
的角度来判断留学的价值。离开职场重返
校园，这一次出发时或许试错成本更高，
但心态也更成熟。要相信，提升自我、成
为更好的自己是没
有止境的，这是一个
不 断 追 求 的 过 程 ，
何时开始都不晚。
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美国西北大学毕业典礼上部分中国留学生合影。（后排
左三为邢晓雪）

刘燕组织的黑客松活动，吸引了不少热爱科技的学生开发者参
加。图为部分参与者。
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